

Intervención de la diputada María Irene Montiel Servín, por alusiones.

El presidente:

Se concede el uso de la palabra sobre el mismo tema a la diputada María Irene Montiel Servín, hasta por 10 minutos.

La diputada María Irene Montiel Servín:

Con su venia presidente.

Adelante.

Buenas tardes, compañeras diputadas, compañeros diputados, medios de comunicación y al pueblo de Guerrero que nos sigue por las diferentes plataformas digitales.

Nadie puede negar la importancia del PAN en México y en su papel en la

transformación política, económica y social.

Desde su fundación en 1939, el Partido Acción Nacional ha desempeñado un papel crucial en la configuración del sistema democrático mexicano, así como en la promoción de principios fundamentales y reformas claves. Acción Nacional fue fundado en 1939 por un grupo de líderes políticos y civiles que buscaban una alternativa al entonces partido dominante.

Desde sus inicios, el Partido de Acción Nacional se ha posicionado como un partido de centroderecha, promoviendo valores y reformas basadas en principios fundamentales.

Una de las mayores contribuciones del PAN ha sido su papel en la consolidación y fortalecimiento del sistema democrático en México, durante décadas el país estuvo bajo un sistema de partido hegemónico, pero el PAN desafió esa estructura al presentar candidatos y competir en el nivel.

La alternancia en el poder lograda por primera vez en el 2000 con la llegada del partido Acción Nacional a la Presidencia de la República, marcó un hito histórico para México y demostró su importancia como agente de cambio político.

Sin embargo, vale la pena no soslayar que el concepto de la democracia no se agota solo en el sufragio.

Debemos, en un concepto más amplio definir a la democracia como un bien social construido colectivamente y en constante cambio, que permite alcanzar acuerdos básicos y generar políticas estables, decididas e implementadas

por el Estado para proveer el bien común y el desarrollo armónico de la sociedad.

Por ello, si me permiten, me enfocaré en el valor de la democracia en la historia reciente traducida en políticas públicas para concluir que la lucha por la Democracia y por su perfeccionamiento, aunque no concluye ni en México ni en Guerrero, históricamente, desde hace 15 años, el índice de democracia en México muestra año con año una evaluación del estado del desarrollo de la democracia en los Estados que permite evaluar avances o retrocesos registrados tanto en sus aspectos institucionales como en el sistema político en su conjunto y de logro de un mayor desarrollo para la sociedad local.

Lo realizan entre la Fundación Konrad Adenauer Stiftung, el Instituto Nacional Electoral, la consultora política especializada en la presentación de servicios e información relacionados con la situación política, social y económica

de los países del continente americano, desde una visión latinoamericana, POLILAT, el Centro de Estudios Políticos y Sociales CEPOS y la Confederación USEM, que es una asociación de empresarios y líderes sociales comprometidos con la transformación del mundo del trabajo a la luz del pensamiento social cristiano.

El índice de desarrollo democrático en México 2024 es un análisis exhaustivo que captura la situación de la democracia en cada una de las 32 entidades federativas de nuestro México.

En un momento crucial en que se llevaron a cabo elecciones que implicaron el cambio de la mayor cantidad de cargos políticos en la historia democrática del país, junto con el mayor número de votos emitidos por los ciudadanos, resultando electa por primera vez en la historia para el cargo de la presidencia de la República, una mujer, la doctora Claudia Sheinbaum.

Esta evaluación de la situación democrática en el país se fundamenta en 50 indicadores, de los cuales más del 90% son datos estadísticos verificables y solo se utilizan encuestas para aquellos datos que no pueden ser documentados formalmente, como lo es la corrupción o el clima de derechos y libertades y mide la democracia en cuatro dimensiones esenciales, cuya interpretación de los resultados permite visualizar las fortalezas y áreas de mejora que proporcionan una guía crítica para la acción y la formulación de políticas públicas, es decir, las áreas hacia donde ahora hay que enfocar nuestra lucha por la democracia.

En 2024, específicamente para el caso del Estado de Guerrero, se presentó una disminución en su puntaje general, lo que ubicó nuevamente en la última posición del ranking nacional del índice de desarrollo democrático de México.

Históricamente, este puesto no es reciente, dado que Guerrero mantuvo

esta posición durante 5 años seguidos entre 2017 y 2021.

Así, en la dimensión de democracia de la ciudadanía que considera los temas de respeto pleno de los derechos y libertades civiles, compromiso ciudadano y ampliación de derechos, se presentó una disminución del 30% en relación del año 2023, lo que sitúa en el lugar 27 de la clasificación nacional de esta dimensión.

Un evidente signo de la disminución en la satisfacción de los ciudadanos respecto a sus derechos y libertades, principales valores de una verdadera democracia.

En la dimensión de democracia de las instituciones que considera los temas de estado, derecho, calidad institucional y eficiencia política, Guerrero muestra una reducción del 3% y por deteber año seguido es evaluado con un desarrollo mínimo en esta área y se sitúa en la última posición del ranking nacional, lo que

resalta la debilidad institucional persistente.

Por otra parte, en la dimensión democracia, social y humana, que abarca los temas de resultados de la gestión pública que aseguran bienestar y equidad, presenta una ligera mejoría que le permite superar el promedio nacional y clasificarse dentro del grupo de desarrollo medio.

En este ámbito, el Estado avanza 10 lugares en el ranking, logrando la posición 14, lo que indica su mejor rendimiento relativo entre todas las dimensiones analizadas.

En la dimensión de la democracia económica que abarca los temas de resultados de gestión pública que aseguran eficiencia económica, se presenta un retroceso del 11% que lo mantiene en el grupo de mínimo desarrollo, en el cual se ha mantenido desde 2020 ocupando el lugar 31 en el ranking.

Este rendimiento resalta las graves limitaciones estructurales que su

economía enfrenta, siendo esta una de las áreas más cruciales para el desarrollo del Estado.

En resumen, Guerrero se enfrenta a una mezcla de rezagos estructurales en las áreas económica, social y política, estos resultados no solo muestran las deficiencias históricas del Estado, sino también las importantes oportunidades de mejora que tiene por delante para comenzar un camino de progreso hacia un desarrollo democrático más sólido y más sostenible.

Concluyo diciendo que conviene siempre remunerar y honrar nuestra lucha histórica por la democracia, igual que evaluar su eficiencia traducida en buenas políticas públicas, en donde aún hay muchos pendientes por los que hay que seguir luchando para que se atiendan.

Mi mayor deseo es que ojalá que en la evaluación de este año 2025 logremos ver avances que se traduzcan en verdaderos beneficios

para las familias de nuestro estado de Guerrero.

Esa será la mejor forma de honrar a quienes ofrendaron su vida, buscando darnos patria, democracia y libertad.

Gracias, es cuanto.

Gracias, diputada.